EL GRAFICO DEL MES

EVOLUCION DEL TURISMO EXTRANJERO ENTRE 1.975 y 1.989

El turismo extranjero, a partir de los años de crecimiento económico, posteriores al Plan de Estabilización Económica de 1.959-1.960, se convirtió en uno de los activos más importantes de la economía española. Los ingresos por turismo extranjero a la altura de 1.989 representaban el 4.3% del PIB, lo que les convierte en una de las aportaciones más destacadas de los sectores productivos a la producción total española. A la altura de julio de 1.990, se detecta un deterioro de esa contribución del turismo que arranca de 1.986 y que, por el momento, no se ha detenido. Situación preocupante para la economía española en su conjunto y especialmente, para las comunidades insulares (Baleares, Canarias) que han hecho del turismo y, más concretamente del turismo extranjero, su mayor fuente de producción y riqueza.

A lo largo de los quince años que presenta el Gráfico del Mes y que van de 1.975 a 1.989, se registra el siguiente proceso en la evolución del turismo extranjero en España:

Bienio 1.975-1.976: El primer "shock" petrolífero tuvo un impacto notable en la evolución del turismo interanual en los años 1.975 y 1.976. El número de visitantes se redujo ligeramente, pero los gastos de los turistas se cayeron con mas intensidad: en torno al 20% real. La disminución de la renta real de los países importadores de crudos se reflejó en sus gastos personales en el exterior.

<u>Bienio 1.977-1.978:</u> Superado el efecto del primer choque petrolífero, el turismo exterior se recuperó vertiginosamente. En España, el número de visitantes extranjeros creció el 33% y los ingresos en pesetas constantes el 37%. Un creci-

miento espectacular que compensó con creces el retroceso del bienio 75-76.

Bienio 1.979-1.980: El segundo "shock" petrolífero del año 1.978 supuso nuevo retroceso en la evolución del turismo exterior. El número de visitantes extranjeros en España disminuyó el 5% y los ingresos en pesetas constantes el 11%. De nuevo volvió a repetirse la situación del bienio 75-76, en el sentido de que la caída en ingresos superó netamente a la de visitantes. El empeoramiento de la situación económica europea limitó el gasto de los turistas que visitaron España.

Periodo de auge: 1.981 a 1.986: Los seis años que separan 1.981 de 1.986, han registrado un notable auge del turismo extranjero en España. La recuperación de la renta personal después de la crisis, se reflejó en los gastos en el extranjero. En este periodo el número de visitantes creció el 25%, equivalente a una tasa acumulativa anual del 3.7%. Los ingresos en pesetas constantes aumentaron el 76%, es decir, a una tasa anual acumulativa de casi el 10%. Un crecimiento muy elevado que tuvo una incidencia manifiesta en la expansión económica de las Comunidades Autónomas españolas más receptivas del turismo extranjero y, también, en la balanza de pagos por cuenta corriente que se liquidaría con superávit. El gasto real por turista, se aumentó año a año, elevándose en más del 40% durante este periodo comentado.

Caída del turismo entre 1.987 a 1.989: En el último trienio la afluencia de turistas tiende a decrecer hasta registrar tasas negativas en 1.989. Pero junto al descenso en el número de visitantes, lo más significativo es la caída de los ingresos que en 1.989 llegan a descender el 7.6% en términos de pesetas constantes. En el trienio 87-89 el número de visitantes creció el 14%, pero los ingresos en pesetas constantes disminuyeron el 4%. Un dato que prueba que ha sido el descenso cualitativo del turismo exterior el hecho más significativo de su comportamiento. No sólo está disminuyen-

do el número de turistas extranjeros sino que el gasto real de quienes nos visitan es cada vez menor. La pérdida real de ingresos por turismo en 1.989 se elevó a más del 7%. Para 1.990 se dispone de información sobre el número de visitantes para el periodo enero-mayo y de los ingresos del primer semestre. Mientras el número de visitantes permaneció constante respecto a igual periodo de 1.989, los ingresos en pesetas corrientes han registrado un importante descenso: 22.5% para el mes de junio y 8.5% para el conjunto de los seis meses.

El encarecimiento del turismo español, motivado, por un lado, por el alza de los precios internos, especialmente en turismo y hostelería (9.7% en junio de 1.990 sobre junio de 1.989) y por la elevación del tipo de cambio de la peseta, son, sin duda, causas destacadas de la caída del turismo observada en el último trienio.

INDICADORES DE TURISMO EXTERIOR

			INGRESOS				
	VISITA Millones de personas	Tasa Varia- ción (%)	Miles de millone de pesetas corrientes		Deflactor	Indice precios constantes	Tasa Varia- ción (%)
1.975	30.122	-0.7	195.4	106.25	116.81	90.96	-9.0
1.976	30.015	-0.4	206.3	112.18	136.16	82.39	-9.4
1.977	34.267	14.1	303.8	165.20	167.75	98.48	19.5
1.978	39.971	16.6	421.3	229.09	202.29	113.25	15.0
1.979	38.900	-2.7	435.3	236.70	236.45	100.11	-11.6
1.980	38.027	-2.2	500.6	272.21	269.83	100.88	0.8
1.981	40.129	5.5	628.4	341.71	302.16	113.09	12.1
1.982	42.001	4.7	787.6	428.28	343.96	124.51	12.3
1.983	41.263	-1.8	990.0	538.34	383.65	140.32	12.7
1.984	42.932	4.0	1.247.8	678.52	423.77	160.12	14.1
1.985	42.785	-0.3	1.374.7	747.53	461.87	161.85	1.1
1.986	47.389	10.8	1.671.9	909.14	511.28	177.82	9.9
1.987	50.545	6.7	1.819.8	989.56	541.61	182.71	2.7
1.988	54.178	7.2	1.944.3	1.057.26	571.10	185.13 '	1.3
1.989	54.057	-0.2	1.924.3	1.046.38	611.85	171.02	-7.6

Fuente: Instituto Español de Turismo.

